
El tema ya lo ha hablado
con sus pares de la UDI
y prepara una solicitud
formal ante el Ministerio
del Interior y el
Ministerio de Seguridad
Pública. 

Nació en Arica, creció en Arica y
estudió en Arica. José Miguel
Durana (UDI) ha sido conce-
jal, gobernador e intendente

por la región, y hace siete años es sena-
dor por la zona. De sus 65 años, más de
20 los ha transitado en cargos públicos
por la región. "Yo vivo en Arica y, a diario
veo los temores de la gente de una región
fronteriza donde sentimos el colapso del
control fronterizo por la migración ilegal,
la ineficiencia del Estado y el avance del
crimen organizado", dice. 

Agrega que aunque el problema
ocurre "en toda la macrozona norte",
asegura que lo que se vive en Arica "es
muy complejo, pese a que tenemos una
migración algo más controlada porque
tenemos hitos a gran altura. Imagínese
entonces lo que vive Colchane por ejem-
plo: definitivamente colapsó".

Dice que en su región la sensación
de inseguridad supera el 60%. Que des-
de 2021 más de 100 mil personas han in-
gresado de manera ilegal por pasos no
habilitados, sin control de identidad ni
verificación de antecedentes. "Hoy los
ariqueños viven con miedo. Hay tráfico
de migrantes, trata de personas y lavado
de dinero en sus narices. Pero si a eso
uno suma, además, que funcionarios de
instituciones armadas están vinculados
a droga y organizaciones criminales, es
que el tema ya no da más. Es urgente
que Chile recupere el norte y proteja a
su gente”.

-¿Cómo?
-Saliéndose de la Convención de Ot-

tawa, que si bien está pensada para el si-
glo en el que estamos viviendo, hay que
convenir que la migración ilegal nos ha
hecho retroceder enormemente. ¿O nos
quedamos cruzados de brazos? 

-La convención prohíbe el uso de
minas antipersonales ¿Habla de volver
a minar la frontera?

-Hablo de no tener las amarras que
eso significa. La ciudadanía está deses-
perada porque no hemos sido capaces de
garantizar la seguridad. Hay regiones del
norte donde ha cambiado el estilo de vi-
da, donde la gente con luz de día y clima
privilegiado tiene que encerrarse en sus
casas por miedo. Hemos usado todos los
mecanismos convencionales y no fun-
cionan. Oiga, si hasta el sistema judicial y
penal está fallido. De muestra, lo que pa-
só con el sicario. Frente a eso, tenemos
que dar una señal. Quizá no habrá que
salir corriendo a poner minas antiperso-
nales, pero sí debemos estar disponibles
a retirarnos de la Convención de Ottawa
para usar todos los mecanismos legales
necesarios para proteger a Chile. 

-Salirse de la convención es para el
uso de minas antipersonales, porque
las minas antitanques no están regula-
das por esa convención.

-Todas las semanas vamos cono-
ciendo nuevos casos de crimen organi-
zado, generando más asombro, incredu-
lidad y frustración. Si vemos cómo va-
mos perdiendo la batalla ¿qué hacemos?
Y esto no es un tema ideológico ni que
uno esté en contra de los Derechos Hu-
manos, pero todos deberán entender
que si van a usar pasos ilegales para en-
trar al país de manera irregular, supone
un alto riesgo. El país evaluará en qué
minuto lo puede hacer o no, pero no po-

Presidenciables deberían debatirlo

Senador Durana propone
salir de la Convención 
de Ottawa y poder volver
a minar la frontera

Por Jéssica Henríquez D.
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tos más definitivos a mediano y largo pla-
zo. Esta visión de sostenibilidad es clave
para que el nuevo ministerio logre cumplir
su propósito", agrega. Junto a ello pide de-
sarrollar "programas preventivos en áreas
donde se concentran factores de riesgo,
como territorios con alta exclusión escolar
o con alto número de niños y niñas, hijos
de personas que están o han estado priva-
das de libertad. Evitando así el inicio de
trayectorias delictuales".

Hugo Frühling, director del Centro
de estudios de seguridad ciudadana de la
U. de Chile, considera que la cartera ha
adquirido un énfasis técnico y ha sacado
“el principal teatro de la política de segu-
ridad” del Parlamento.

A su juicio, el ministerio debe centrarse
en la gestión, especialmente la policial y
buscar instrumentos que permitan auditar
las distintas instituciones y programas exis-
tentes, sobre todo considerando el riesgo de
permeabilidad del crimen organizado.
También es necesario, afirma, un trabajo
interministerial para poder llegar a todas las
instituciones involucradas en la materia. “El
rol coordinador de gestión, el rol principal
en seguridad corresponde al ministerio”,
enfatiza. 

A su juicio, también se deben repen-
sar y evaluar los programas heredados del
ministerio del Interior, mejorar las labo-
res preventivas de la policía, modernizar
la formación policial. 

Concuerda en materia de análisis de
riesgo institucional Juan Ignacio Gómez,
de Libertad y Desarrollo."Uno esperaría
que el ministerio viera los problemas de
seguridad y no solamente de delito. Dónde
están los riesgos en las instituciones, dón-
de están las brechas de seguridad, que áre-
as son relevantes, cómo generar análisis de
datos", dice. Además, considera que Gen-
darmería a futuro debería depender de Se-
guridad y no de Justicia, pasando a ser una
policía carcelaria con un estándar mucho
más alto en cuanto a formación y recursos.

Sebastián Salazar, coordinador aca-
démico del núcleo constitucional de la U.
Alberto Hurtado, valora que Cordero haya
logrado navegar en un contexto complejo
de seguridad, pese a las condiciones bu-
rocráticas. 

“El diseño institucional de la seguri-
dad está bastante fragmentado. Están las
policías que tienen asociado cierto grado
de autonomía, Gendarmería, Fiscalía (…).
Coordinar es complejo en ese escenario
(…). Lo más desafiante que veo hacia ade-
lante es que el ministro de Seguridad pue-
da liderar adecuadamente diversas com-
plejidades que son sistémicas”, sostiene. 

Y pese a que concuerdan en que el pe-
ríodo para evaluar el trabajo de Cordero
será de al menos un año, Salazar acota
que en ese momento habrá otro proble-
ma: la data. "Seguridad produce informa-
ción con determinada metodología; Cara-
bineros también y Fiscalía lo mismo. Por
eso a veces nos encontramos con que una
institución dice que un índice subió, otra
que disminuyó (...). La información es su-
mamente sensible". 

(Continúa en la página 6)
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De cara a la junta nacional de este
fin de semana, el sábado pasado
la junta RM de la DC decidió im-
pulsar la opción de ir con candi-

dato propio a la presidencial. Rodrigo Al-
bornoz, presidente de la instancia regional,
espera que este sábado -en una jornada
que se realizará vía online- descarten apo-
yar a la candidata del oficialismo, Jeannette
Jara, y se den hasta el 9 de agosto para en-
contrar un nombre. Junto a un grupo de
militantes, intentan convencer al presiden-
te de la DC, Alberto Undurraga, de llegar a
la papeleta presidencial. Alternativas, dice,
son Jaime Hales y el expresidente Eduardo
Frei, quien no estaría disponible. 

-¿Cómo llega la DC a la junta nacio-
nal? 

-Con una alta presión. La candidatura
de izquierda va a a pretender en estos días
a dar mensajes hacia la DC, pero también,
por otro lado, hay una derecha interesada
que nos acorralemos hacia la izquierda.
Pero al interior de la DC se ha ido consoli-
dando una opinión de que una candidatu-
ra DC es lo que nos convocaría y evitaría
algún quiebre. Esa sensación a mi juicio es
mayoritaria y tengo la confianza de que a
partir de este sábado habrá un despeje que
nos permitirá centrarnos en seguir una ne-
gociación parlamentaria con autonomía
política. 

-¿No les jugaría más en contra, en
esa negociación, ir con candidato propio
que dar libertad de acción? 

-Mire, ese es un asunto ya de ellos.
Uno no puede renunciar a su autonomía
política. No pueden limitar las decisiones
propias de un partido como querer presen-
tar un candidato presidencial.

"Miedo a la sobrevivencia no
justifica que tengamos que
apoyar una candidatura de
extrema izquierda"

-Pero lo parlamentario puede deter-
minar la sobrevivencia de un partido.

-Entiendo que son riesgos de perma-
nencia legal, pero tengo la impresión que
esta dimensión no es la que está prevale-
ciendo en el partido. El miedo a la sobrevi-
vencia o la falta de presencia parlamenta-
ria no justifica que tengamos que tomar
una decisión apoyando una candidatura
de extrema izquierda.

-Cuando fueron solos no les fue bien.
-Si ahora nos va mal, nos va mal. Será

un nuevo renacer del partido y habrá que
asumirlo. Pero no por uno o dos cupos va-
mos a adherir a una idea o proyecto.

-¿Por qué no le gusta Jara? ¿Es anti-
comunista? 

-Hay un alto grado de desconfianza
en el compromiso democrático institucio-
nal del PC (...). En el Congreso rechazan
los proyectos de seguridad ¿Y hoy hablan
de que de que harán una propuesta de se-
guridad? Tampoco ha sido el represen-
tante de la unidad. Recordemos cuando
en segunda vuelta entre Lavín y Lagos,
Gladys Marín y el PC llamaron a votar nu-
lo o blanco porque eran lo mismo. Yo no
desmerezco a la señora Jara, pero repre-
sentan un proyecto político de una iz-
quierda más bien agotada, desorientaba.
No nos genera confianza ni coherencia
con lo que nosotros planteamos o soste-
nemos, el valor de la democracia, de los
derechos humanos a nivel universal, el
respeto a la institucionalidad, el respeto a
la legalidad, el rechazo a la violencia en
toda época.

"Mi familia es parte del
proceso que vivió la DC"

-¿Cómo evitar el quiebre interno?
Hay quienes, como el diputado Aedo y la
senadora Provoste, se la están jugando
por ella. 

-Tienen todo el derecho de tener esta
posición, pero cualquiera sea la decisión
que se tome, debemos primero aceptarla,
poder conciliar un respeto, mantener la
cohesión institucional de manera que no
exista ningún quiebre. Yo creo, y lo ha di-
cho Alberto Undurraga, que va a haber al-
gún nivel de desmembramiento en el caso
de apoyar a Jara. En en esa perspectiva es
que yo he llamado también a mis camara-
das a plantearles lo siguiente: si adheri-
mos a la candidatura Jara va a haber divi-
sión, va a haber quiebre o desmembra-
miento de la DC. Si optamos por una alter-
nativa distinta, sea la prescindencia o la
candidatura presidencial propia, esa divi-
sión no se producirá.

-¿Usted renunciaría? 
-No renunciaré al partido, pero voy a

defender mi conciencia (...). Tenemos que
tomar una decisión política con una can-
didatura que signifique que como partido
no cruzamos a la derecha ni a la extrema
izquierda. 

-Su hermana Laura Albornoz (ex-
DC) está trabajando en la campaña de
Jara ¿Cómo son esos almuerzos familia-
res?

-Creo que sigo manteniendo mayoría
en la familia (ríe). Lo que pasa es que no-
sotros somos mi papá, mi mamá y cuatro
hermanos y había seis militantes. Soy el
único que sigue. Mi familia es parte del
proceso que vivió la DC y en la medida
que la vida avanza, claro hay existe expe-
riencia y hay hay pleno respeto. Y la candi-
data Jara tiene en Laura un tremendo ca-
pital. Pero respeto a la decisión de Laura,
no tengo ningún inconveniente y en nada
afecta a nuestro vínculo, nuestro cariño,
ni tampoco afecta a la a la familia.

“Si adherimos a la candidatura Jara
va a haber división, quiebre o un
desmembramiento de la DC”

El presidente RM de la
DC sostiene que "hay
un alto grado de
desconfianza en el
compromiso
democrático
institucional del PC”.

Nicolle Peña

Rodrigo Albornoz (DC):
demos tener vigente una barrera legal que
no nos permita tomar esta medida. No
puede ser que bandas criminales transna-
cionales que operan con armas, drogas,
control territorial y redes de tráfico de per-
sonas tengan en vilo a tres o cuatro regio-
nes del país.

"Se lo plantee a la bancada de
senadores UDI"

-¿Por qué complica tanto decir de-
rechamente que quieren poner minas
antipersonales?

-Porque nuestro país está viviendo
con complejos, donde se confunde ser
respetuoso de los Derechos Humanos con
ser permisivo, al punto de darle más ga-
rantías al delincuente que a las víctimas.
Aquí hablamos de una reacción propor-
cional y de sentido común ante una ame-
naza real cada vez más compleja. 

-Hace tres meses el candidato Fran-
co Parisi se mostró partidario de usar
minas antitanques y a fines del año pa-
sado el diputado republicano Pedro
Araya planteó volver a las minas anti-
personales.

-También hace un tiempo Evelyn
Matthei dijo que había que colocar zanjas
y vallas de varios metros de altura. En esa
fecha, no estaba en el radar que funciona-
rios de Carabineros, de la FACh o el Ejér-
cito fueran permeables al crimen organi-
zado. Pero cuando uno ve que institucio-
nes fundamentales de la República están
vulnerables, hay que tomar medidas más
drásticas. A mi como senador de la Repú-
blica, en mi región, me increpan de por
qué no se toman medidas reales.

-¿Ha socializado su postura con su
sector? ¿Qué opinan?

-Se lo plantee a la bancada de senado-
res UDI. La idea es socializar este tema,
estoy preparando un documento para so-
licitar formalmente al Ministerio del Inte-
rior y la Ministerio de Seguridad Pública
que nos salgamos de la Convención de Ot-
tawa, tal como lo han hecho otros países.
Sabemos que es una atribución del Ejecu-
tivo, pero hay que hablar de esto, hay que
debatirlo. 

-Salirse de la Convención de Ottawa
¿debiera estar en los programas presi-
denciales?

-Absolutamente. La gente, sin comple-
jos, está pidiendo acciones y medidas de
este tipo. Cada vez es más valorado que una
candidatura presidencial demuestre que
está disponible para tomar todas las accio-
nes necesarias para proteger su frontera.

-¿Espera que su candidata, Evelyn
Matthei, lo incorpore?

-Ella, cuando habló de zanjas, dijo
claramente que había que poner un freno
en la frontera a la migración ilegal.

-Otra cosa es poner minas antiper-
sonales.

-Cuando habló de este tema, no se sa-
bía lo permeable que estaban las Fuerzas
Armadas ante el crimen organizado. Hoy,
el escenario es otro.

(Viene de la página 5)
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